

	MES	TRIMESTRE
Cartagena, Ptas. 2		
Provincias		6
Estranjero		18
Ejemplar 10 céntimos		

# REPUBLICA

Año I — Núm. 18

DIARIO DE LA MAÑANA

Cartagena, 21 de Junio de 1931

DISQUISICIONES Y COMENTARIOS

EL FANTASMA DE LA GUERRA CIVIL

CRONICA TELEFONICA

## EN TORNO A UNA GRAN FIGURA

Creo que fue Victor Hugo quien dijo que de los pueblos surgen los miserables y los semidioses. Creo, también, que España debiera decidirse a brindarnos el semidios que por derecho propio nos corresponde. Y puesto a creer, imagino que las nuevas sendas, por las que ahora transitamos, no tardaran en mostrarse prodigas para con nosotros. Optimismo puro, exclamara el lector. Bueno; como ustedes quieran.

Estos días pasados he venido leyendo un libro admirable, de Waldo Frank, libro en torno a la figura ingente de Abraham Lincoln. He llegado a la conclusión de que estadistas como Lincoln consiente pasar sin semidioses. Lastima que Europa carezca de un gobernante de talla parecida. Parecida ya que no idéntica. Y lastima que España ande por Europa.

Los hombres hacen a los pueblos, pero los pueblos hacen a los hombres. El gran estadounidense no es para hecho por nosotros. ¿Por qué? Porque no es producto de inspiración—la inspiración improvisa—sino el resultante de un sentido práctico, exótico para nuestra latitud de teóricos en desuso. Leñador y navegante, capitán y letrado Lincoln no tarda en acusar relieves que la intuición de su pueblo adivina antes que ve. La atención colectiva es el índice que le señala para la máxima tarea de gobernar a todo un país. El hombre, aquel de las mil actividades, cuyo existir es una constante lucha por la paz, desemboca, entonces, en autodidacta. Y así hasta el gran paso hasta que llega su hora de supremo magistrado. Se cumple el destino del ciudadano. El pueblo que acertó a descubrirle no tardará en recoger el premio a su insuperable don de escuchar. Y he aquí la diferencia. España jamás verá en un leñador la posibilidad de un Presidente. Uno hemos tenido y en figura de boxeo quedó. Aquí, donde aun debieran "trabajarnos" la cabeza porque la flexibilidad se nos localizó en el espinazo.

Hoy mismo, examinando un retrato de Abraham Lincoln, que la casualidad puso sobre mi mesa de trabajo, yo he pensado muchas cosas. Las he pensado a la vista de aquella frente amplia y diáfana, de aquel gesto tan suyo hecho de reciedumbre, de aquella cabellera dispersa, quizá, por el calor de las ideas... A los españoles, por nuestra desgracia, nadie quiso o supo gobernarlos con la cabeza destocada. El copa y el hongo hubieron de pesar siempre sobre nosotros. Y únicamente se eclipsaron, para dejar paso a la gorra cuartelera con atisbo de sombrero cordobés. Como en los tiempos de aquel alegre jerezano que se nos fué por la posta.

Pero renuncio a continuar por este camino, que Dios sabe a qué términos de filosofía barata podría conducirme. Conozco la recomendación del latino "primum philosophare". Pero pese a mi condición de tal, doy en creer que filosofar debe quedar para lo último. O mejor todavía, para nunca.

Temo que mi optimismo necesite cerrarse, alguna vez, a la esperanza de un Lincoln español. Lo temo. Pero jamás será por falta de letrados y de navegantes. Ni de capitanes.

V. CH.

## ASPECTOS FEMENILES

### "VIVERO DE NOVIOS"

Cuando los buques de la escuadra, llegan a nuestro puerto, las chicas casaderas se animan extraordinariamente, por que saben que con ellos, siempre viene una pleyade juvenil llena de optimismo y alegría, de confianza en el porvenir. Muchachos que aplicados al estudio y al trabajo desde la mas temprana edad, han triunfado en los años mozos y que libres de complicaciones se les presenta el camino de la vida, llano y fácil, acogedor y suave, después de haber pasado por trances difíciles y sufrido en su carrera ejercicios mentales y de trabajo verdaderamente enojosos.

Libres ya del embrollo y exigencias de la academia y con sus destinos brillantes y bien remunerados: oficiales, maquinistas, condestables, contramaestres... ¿que han de hacer estos jóvenes, aparte de divertirse, en desquitarse de los malos ratos pasados, que ir de puerto en puerto, buscando anhelosos el mayor premio que como hombres desean?

Por eso repito, las chicas que saben muy bien el premio que ellos buscan y lo difícil que es ser elegida por el buen gusto de los que tanto y tan bueno ven por esos "mundos", se desviven por componerse y aparecer bellas y agradables ante ellos, y procuran que se sepa de su honestidad, la-

boriosidad y primores; de su afición a todo lo moderno, deportes, bailes y sobre todas las cosas, de su candidatura al matrimonio.

Es muy humano y muy de la vida que después de la tempestad venga la calma y con ésta, ellos y ellas busquen el ideal, lo que la naturaleza exige a todo lo creado, el limite de toda aspiración, por lo que lucha y se sacrifica el hombre ¡el amor! gran remanso de la vida turbulenta y enrespada.

El ministro de marina debe, patéticamente hacer cuantas economías pueda en su Departamento, pero referente a construcciones navales que sean útiles para la defensa de nuestras dilatadas costas, no debe ser muy restringido por que sobre ser necesarias, los barcos son un vivero inagotable de novios y con su incesante navegar por todos los puertos nacionales, sirven para la intangibilidad de la unión sacrosanta de la Patria, por que con el "intercambio matrimonial" que se establece entre todas las regiones, con el lazo de unión de la escuadra, el mañana no lejaño en que media Galicia haya matrimoniado con media Cataluña y al reves, y Murcia y Andalucía y Valencia y los vascos y aun con las regiones interiores, a ver quien es el guapo político, que se atreve a hablar de separatismo.

ELECTRA

## España y el Vaticano

por JOSE SANCHEZ ROJAS

He oido hablar mucho del cardenal Segura a personas que han convivido con él y que lo conocen desde hace muchos años. El juicio es perfectamente unánime. Castellano, hijo de un maestro rural, el señor Segura, retoño de los jesuitas, fué educado por ellos en Comillas. Descuidó las ciencias—tiene una cultura mediocre—y se consagró a las teologías y a la meditación. Desde seminarista, ha sido tozudo, tenaz, receloso, hurafío y melancólico. Es, en cambio, caritativo y generoso. No mira el dinero. En Coria visitó asiduamente las Hurdas y fanatizó la pequeña ciudad extremeña con restricciones y pastorales que aún se recuerdan con horror. Arzobispo de Burgos, luego, chocó con la ciudad entera y estuvo a pique de provocar, con sus intemperancias, un conflicto de orden público. Su historia como cardenal de Toledo, como confesor del ex-rey, como aspirante a la Regencia, restaurador de los Concilios toledanos, como cabecilla y como juguete de la Compañía ignaciana, como tirano de su Cabildo, está en la memoria de todos y no es cosa de reproducirla y de recordarla en toda su integridad aquí.

Desde que advino la República, el cardenal de Loyola se ha credo un Cisneros redivivo, sin advertir que la cogulla franciscana de su glorioso antecesor le viene demasiado ancha. Cuando falló le trono, quiso apuntalar el altar y se creyó inviolable. Sus teologías le han negado tiempo para consagrarse al estudio de la ley humana. A guisa de buen ignaciano, es genuinamente anarquista. Como no sabe quien es César, se limita a negarlo entre sorites, dilemas y silogismos de la más flamante escolástica. Imprudente ha querido levantar una guerra civil sin advertir que el horno no está para bollos. Y su última salida hacia Guadalajara, desde Roncesvalle, le ha desquiciado del todo y ha puesto al descubierto el campesino y el místico insobornable que lleva debajo de su roja sotana cardenalicia el señor Segura y Sáez.

Sus conversaciones en Roma han sacado también de quicio a los buenos señores de la Iglesia. Parece imposible, pero así es, sin embargo. El Vaticano, que casi nunca, perdió la cabeza en los tiempos heroicos de Rampolla y Gasparri, está hoy dominado por el "campesinismo tético e ineducado del clero-

ricalismo español. El Papa Ratti no es Chiesa, ni un Pecci, ni siquiera un Mastai-Ferretti; es un bibliomano astecas. Ha comenzado su cruzada boicoteando a Luis de Zulueta, que es la ecuanimidad hecha carne, y acaba de sostener frente al acto discretísimo del Gobierno, expulsando al señor Segura del territorio español, la mas peregrina teoría internacional que hayamos visto nunca, sostenida y propagada. El señor Segura, como Primado, es para Roma el genuino representante de la España católica, y por ende, sus actos, no pueden estar sometidos a las leyes españolas. Segura no es español, sino romano. La defensa de la religión es cosa que compete a la Iglesia, y por tanto, el señor cardenal se limita a sostener públicamente sus gestiones que ha recibido de lo alto. *L'Observatore romano* órgano oficioso de la Santa Sede, no defiende en realidad otra tesis. Tesis peligrosa y absurda, intolerable por mil razones, sobre todo por la suprema de que Roma es la primera convencida de su oquedad y de su falsía. En el fondo inicia un ataque, para replegarse si hay réplica contundente, para pavonearse del triunfo si no encuentra contradictor en la República. Imagina Roma, acaso, que la cruzada de que habló el ex-rey, hace años cuando su desdichadísima visita al Vaticano, está a punto de desencadenarse ahora, y que puede amenazar con el coco clerical, en la seguridad de que las cosas tornarán a sus viejos cauces. No ha sabido ver a lo lejos y ha perdido lamentablemente el sentido de la perspectiva. Pleito perdido el de Roma. A los españoles nos toca quejarnos por ese trato que nos da de fascista de segunda clase; de mantenernos firmes en derredor de la República.

Porque es hora de decirlo claro. El pleito de Roma, se ha fallado ya por la opinión pública. El clero español no ha sabido tener mártires en confesores en esta hora solenne. El mismo señor Segura ha carecido de los gestos que salvan a los hombres en los momentos difíciles y angustiosos. Llega de fuera penetrando por un parage poco accesible y engaña a las personas que le preguntan de su itinerario. En Guadalajara se finge enfermo para

no obedecer. Discolo, cerrilmente discolo, anarquista a mayor gloria de Dios, se deshace luego en escrúpulos legales, que no puede invocar el que quebranta los mas notorios de la veracidad y de la buena crianza. En sus trotes y retrotes por España, procede como un hombre a quien le importa mucho ocultar sus acciones. No hay un acto de grandeza histórica, ni de humildad evangélica, en el cardenal Segura. Provoca a sabiendas de que sus provocaciones pueden dividir las gentes. Y cuando bendice al pueblo que vitorea a la República en el convento donde está recluso, hay cierta burla en su gesto y en el prurito de querer convertir su báculo, cayado de paz, en maza guerrera y belicosa.

Pero, a pesar de la actitud del Vaticano revistiendo de ciertos poderes diplomáticos a un empleado español que quiere cobrar un sueldo de la República alzándose en armas contra ella, el clericalismo en España es un fantasma muerto. Los chispazos de Pamplona han sido, acaso, hijos de la ola de calor que hemos soportado estos días. Los capitanes Pradera y Senante no inspiran a nadie el menor cuidado. España sigue su marcha y al Vaticano no le incumbe otra cosa que ver oír y callar. Sus huertes están harto atareadas con la comquista del cocido para los días difíciles. El clero bajo tanto tiene que hacer con su difícil problema de la pitanza, y el alto, a pesar de los clarines de guerra, se amolda siempre a la realidad, con la que también pactará el Vaticano cuando no le quede otro remedio.

(Prohibida la reproducción).

EN LA ALJORRA

### CHARLA DE ANGEL RIZO

Anoche a las 9, visitó Angel Rizo el vecino pueblo de La Aljorra, en cuyo casino dedicó unos minutos de charla a los vecinos de ese pueblo.

Hizo mención de algunos recuerdos de su niñez, transcurridos en La Aljorra, y dedicó frases de encomio a quienes en todo momento han sabido conducirse dignamente.

Puso de manifiesto algunos puntos del ideario del Partido Republicano Radical (por el cual es candidato a las próximas Constituyentes), terminado el acto en medio del mayor entusiasmo.

CORRESPONSAL

En nuestro número del martes, publicaremos una información neutral y detallada del partido final del campeonato de España, de fútbol, que se juega hoy entre el "Athletic" de Bilbao y "Betis" sevillano.

### Nuevo republicano

Anoche dió a luz un precioso niño la esposa de nuestro querido amigo don Angel Rizo.

Tanto la madre como el recién nacido, se encuentran en perfecto estado.

Felicitemos a los dichosos padres.

MADRILEÑAS

## Una querrela contra el duque de Alba

por BENJUMEA ROMAN

"El Heraldo" de esta noche, publica en negritas una noticia interesante. Parece ser, dice, que por el Magistral de San Francisco el Grande, señor Jover, se va a presentar una querrela que susciben el letrado señor Rodriguez Rivera, y el procurador señor Santiago, contra el Duque de Alba y don Leopoldo Palacios, por haber dispuesto de los fondos de la Obra Pía de Jerusalén. En esta Obra fueron sustituidos los primitivos administradores por frailes, a requerimiento de la madre del ex-rey Doña Cristina.

A mi me extraña grandemente la noticia. Lo confieso. El Duque de Alba tendrá que responder ante el fiscal de una querrela por disponer de unos fondos pertenecientes a una Obra Pía. Ahora comprendo la campaña que contra él hizo "El Debate" cuando era Ministro de Estado. Le atacaba de irreligioso, y otras lindezas. Pero lo que no añadía "El Debate" era que el señor Duque de Alba, nunca fué ciudadano español, pues su ciudadanía inglesa no la quiso renunciar y cuando en algunos hoteles españoles le presentaban el esqueleto de la ficha personal, lo rellenó muchas veces, como Duque de Wellington, de nacionalidad inglesa.

Esto no lo sabía yo con seguridad. Un día un maître de hotel me lo confirmó. Era cierto. No obstante, pudo ser Ministro de Estado de una nación cuya ciudadanía no podía ostentar con dignidad, y valerse de ella, para demostrar su patriotismo.

Ahora, la denuncia o querrela que le presentan tendrá la virtud de que el Duque nos aclare su verdadera nacionalidad; al mismo tiempo servirá para que su catolicismo puesto en duda por "El Debate" tenga una afirmación sincera.

¿Qué pasará? Quizás no pase nada. Yo creo que el Duque llevaba esa administración, como otros muchos Patronatos de los que era Vocal o Presidente. No sabemos si se habrá llevado algo. La Obra Pía era administrada por unos administradores píos, que confesarían con precepto y comulgarían con regla. Pero en eso del dinero—monedas de Judas—la religión era siempre cosa aparte.

A Dios lo que es de Dios; esto es; los rezos y demás ceremonias de beaterio, y al dinero, sacarle el mejor jugo posible. Son bienes terrenales que los píos legatarios dejaron para la mejor obra cristiana.

Claro, el Duque y ellos, lo tomaron como premio de su catolicismo hispano.

## Candidatura Republicana

POR LA ALIANZA

### Angel Rizo Bayona

afecto al Partido Radical de Lerroux

## Partido radical socialista

JUNTA GENERAL

Para tratar asuntos de gran interés, por la presente, se convoca a todos los afiliados a este partido a la Junta General extraordinaria que se celebrará en el local "Casa de los Republicanos" hoy, domingo, 21, a las 10 de su mañana, en primera convocatoria, y dada la importancia de los asuntos a tratar y el imposible aplazamiento, en segunda convocatoria, a las 10 y media, o sea media hora más tarde.

Se replica encarecidamente la asistencia a todos los afiliados. El Secretario, Enrique Gallego.

OFICINA ELECTORAL

Desde el próximo lunes quedará establecida en la "Casa de los Republicanos", hoy Secretaría del Partido Radical Socialista, la oficina electoral permanente, en la que todos los afiliados y el público en general podrán obtener cuantos datos necesitan en relación con las próximas elecciones. Se ruega a los afiliados paesen cualquier hora para recibir instrucciones.

## Disposiciones de Marina

Madrid, 9 n.

La "Gaceta" de hoy publica las siguientes disposiciones de Marina:

Se dispone que a los inspectores generales de Ingenieros, Artillería, Infantería de Marina, Intendencia, Sanidad y Jurídico de la Armada, además de las funciones actuales, les corresponde, la propuestas de provisión de destinos, ascensos y licencias de sus respectivos personales.

Se nombra, para ejercer la jurisdicción de Marina en Madrid, al ministro Togado de la Armada don Guillermo García Parreño.


## CITACION

Para proceder a la aprobación del reglamento y nombramiento de Junta directiva del Circulo Obrero Instructivo del Barrio de Peral, se cita a Junta extraordinaria a todos los simpatizantes del citado Barrio.

MUY EN BREVE

## Crisol

APARECERA A DIARIO. LA MEJOR COLABORACION



EL SEÑOR

### Don Antonio Fernández Alameda

Ingeniero de la Unión Eléctrica de Cartagena  
Ha fallecido a las cinco de la tarde del día de ayer  
habiendo recibido los Santos Sacramentos

Su desconsolada esposa, hijos, padres, hermanos, hermanos políticos y demás familia,

ruegan a sus amistades encomienden su alma a Dios y asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, a las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Jardines (Barrio de Peral), y a las cinco y media desde la Plaza de España al cementerio de Ntra. Sra. de los Remedios, por lo que les quedarán agradecidos.

Cartagena (Barrio de Peral) 21 de Junio 1931

NO SE REPARTEN ESQUELAS  
El duelo se respide en el sitio de costumbre